

Synthèse de l'entretien réalisé auprès de Gilbert Carrère

L'entretien réalisé auprès de M. Gilbert Carrère, d'une durée totale d'une heure quarante, a eu lieu à son domicile parisien le 4 mars 2004.

Sous-préfet en Algérie à l'époque de P. Delouvrier (1959-1961), chef de mission régionale auprès du préfet de la région Languedoc-Roussillon (1963-1967), chargé de mission à l'Elysée (1967-1970), et surtout préfet du Val-d'Oise de 1974 à 1979, G. Carrère représente un témoin majeur du point de vue du corps de la Préfecturale, grand absent de la première campagne d'archives orales menée en 2002.

Aussi l'entretien a-t-il eu pour objectif de mettre en exergue l'action de l'interviewé en tant que préfet dans le développement de la ville nouvelle de Cergy-Pontoise, préfecture du Val-d'Oise. Toutefois, des questions ont également été posées à la fois en amont de cette période (expérience dans l'aménagement du Languedoc-Roussillon, rôle de l'Elysée) et en aval (réalisation de la ville nouvelle de l'Isle d'Abeau, G. Carrère ayant également occupé le poste de commissaire de la République de la région Rhône-Alpes).

Fort intéressé par la campagne d'archives orales, G. Carrère s'est aimablement plié au jeu de l'entretien semi-directif.

Rappelant le contexte politique de l'époque (relations Elysée-Matignon) ainsi que les préoccupations liées à l'aménagement du territoire, G. Carrère concentre ensuite la majeure partie de son témoignage sur son expérience en tant que préfet du Val-d'Oise. Il décrit avec précision le jeu politique local entre élus (communes, Conseil général), les relations EPA-élus, rappelant l'opposition B. Hirsch- M. Poniatoski, ainsi que le rôle et les attributions du préfet au sein de l'EPA, et plus généralement dans le développement de la VN. L'interviewé termine son témoignage en rappelant l'importance de la réforme départementale pour la réalisation des villes nouvelles (jugée comme un préalable indispensable).

Les points forts de l'entretien avec G. Carrère résident ainsi dans la présentation des acteurs de la VN de Cergy, dans le rôle joué par le préfet et dans le portrait nuancé qu'il brosse de B. Hirsch, l'interviewé s'attachant à faire ressortir l'action et les qualités de Jean-Claude Douvry, successeur de B. Hirsch à l'EPA. Le souvenir de P. Delouvrier est évoqué mais de manière indirecte (absence d'évocation de la période algérienne), l'implication du témoin dans l'histoire des VN se concentrant dans la deuxième moitié des années 1970.

Sabine Effosse